

● ELENA CAFFARENA FUE RECORDADA EN EL DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER

Aunque al momento de aparecer este número 53 de Cuadernos, tres meses y más han pasado ya de este evento, creemos que por la importancia que reviste la personalidad de Elena Caffarena vale la pena recordar las palabras con que a ella se dirigieron dos abogadas chilenas: Graciela Álvarez y Aida Figueroa.

Coincidiendo con esta fecha ya emblemática, y como parte de las actividades de este año, se produjo el lanzamiento del libro *Una mujer un siglo*, que retrata la vida de la abogada Elena Caffarena, trabajo realizado por el Servicio Nacional de la Mujer.

En el acto de homenaje, Graciela Álvarez dijo:

"Elena está llegando o por llegar a su centenario... Milagro de la naturaleza, de esta amiga nuestra, talentosa, ejemplar único de la mujer que en la década de los años 20 al 30 del siglo pasado se propusiera convertir el Derecho en un arma para una gran causa, la lucha por la igualdad de las mujeres, el combate contra la discriminación."

"...[...] Elena fue una feminista por vocación democrática. Esta es una verdad profunda. No puede existir democracia con la mitad o más de la población sometida, porque las mujeres son sujetos de derechos y deberes en igualdad con los hombres."

"Su lucha emprendió la tarea de cambiar 200 años de discriminación impuesta en nuestro Código Civil, heredero del Código de Napoleón. No más artículos como el número 102 que al definir el contrato matrimonial determinaba que 'la mujer debe obedecer al marido.'

[...] "Seguramente, con esa ironía suya tan fina que lo caracterizaba, nos estaría diciendo: 'Bueno, unígas, aquí estamos aún. Algo hemos avanzado pero aún nos queda mucho camino por delante. Volver a marchar recogiendo firmas como lo hicimos con el Llamamiento de Estocolmo, retomar el espíritu de Gabriela en 'La palabra maldita'. Concentrarnos en la gran tarea de esta hora trágica por la Paz, reunirnos en todas partes, campos, talleres, fábricas, calles e plazas de todas las ciudades, para exigir que Chile no se incline ante el Imperio, defienda nuestra soberanía, se pronuncie por la paz y condene la agresión.'

"Por mi parte, agrego un mensaje a los mujeres de Iraq, nuestras hermanas, para decirles: estamos junto a ustedes, combatimos la guerra, queremos que todos los niños de Iraq tengan medicinas, pan, y que cese el bloqueo para que puedan sanar de las enfermedades causadas por los bombardeos."

"Elena no termina de bajar la guardia. Díganos con fuerza que las mujeres que la estamos celebrando tampoco."

Por su parte, Aida Figueroa, abogada y miembro del directorio de la Fundación Pablo Neruda, en una entrevista concedida a *La semana jurídica*, dijo:

"Elena, en su calidad de abogada, se dedicó a la defensa jurídica. Además, sus libros son decisivos en el estudio jurídico sobre los derechos de las mujeres. [...] A Elena la describo como una luchadora social en terreno, una oradora insigne y brillante, y al mismo tiempo una jurista. Elena Caffarena es una creadora jurídica."

Más acá, Aida Figueroa, quien fue profesora de Derecho del Trabajo en la Universidad de Chile y subsecretaria del Trabajo durante el Gobierno de Salvador Allende, agregó:

"Hay aspectos en la vida de una mujer que son decisivos, donde actualmente no estamos bien, como es en el plano de la vida familiar. El derecho de familia sigue siendo anacrónico; aunque hoy que señalar que hemos avanzado, ya que en la etapa que me tocó vivir había algunas mujeres que no deseaban casarse para no darle toda la

Elena Caffarena fue recordada en el día internacional de la mujer. [artículo]

Libros y documentos

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Elena Caffarena fue recordada en el día internacional de la mujer. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)